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INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO 

 
COLUMNA ESCENARIO ELECTORAL  
LA CONSTRUCCIÓN DE CIUDADANÍA A TRAVÉS DE LA EDUCACIÓN CÍVICA 
Por Alfredo Flores Ríos 
Sabemos que la democracia, a partir de su definición minimalista, nos remite a la generación de legitimidad emanada 
del procedimiento por el cual los ciudadanos definen a sus representantes; por lo tanto, al evaluar la forma en que se 
elige de entre los ciudadanos un candidato que nos represente, al cual se le encomienda la tarea del quehacer público, 
bajo un marco legal que tutela las acciones tanto de los ciudadanos como de los candidatos ciudadanos, la renovación 
de los poderes en forma periódica y pacífica; no nos cabe duda de que nos encontramos bajo un régimen democrático. 
Sin  embargo,  aunque  no  podemos  soslayar  el  hecho  de  que  hoy  en  día  los  procesos  democráticos  cumplen  con  los 
requisitos  necesarios  para  ser  considerados  como  tales,  son  únicamente  una  característica  necesaria  para  que  la 
democracia  perdure.  La  democracia,  como  todo  proceso  que  se  comienza,  es  progresivo  y  se  debe  avanzar 
puntualmente en  la consecución de objetivos fijos que nos dirijan al  fin deseado, que para este caso, podremos decir 
que es su consolidación; en tal sentido, para trascender esta idea procedimental de la democracia, es necesario que se 
procure generar ciudadanos demócratas, que además de contar con derechos políticos, tengan acceso a los sociales y 
civiles; que vean en la democracia un régimen en el que pueden ejercer poder político y hacer que sus necesidades sean 
atendidas; en el que además estén consientes de que son ellos quienes determinan el  rumbo de su país mediante  la 
evaluación constante de los servidores públicos. Para lo anterior, es necesario que los ciudadanos conozcan la forma en 
la  que  pueden participar  institucionalmente  y  los  recursos  con  los  que  cuentan para  tal  efecto;  esta  conciencia  solo 
puede  ser  adquirida mediante  la  inserción  de  la  cultura  política  democrática  que  debe  ser  impartida  a  través  de  la 
educación cívica. En este tenor es que se propone, primero, que la educación cívica sea impartida en las instituciones 
educativas, de tal manera, que no sea informativa únicamente, y se procure generar actitudes en donde se practiquen 
valores  democráticos;  y  segundo,  que  la  formación  cívica  en  la  educación  básica,  se  encamine  al  logro  de  las 
competencias, que permitan a los alumnos tomar decisiones, elegir de entre sus opciones a la mejor, encarar conflictos 
y participar en asuntos colectivos. (EC, 3A) 

 
PARTIDOS POLÍTICOS 

 
RATIFICAN A CÁRLOS SÁNCHEZ COMO LÍDER ESTATAL DEL PRD 
Por Redacción 
Este domingo sesionó el Consejo Estatal del PRD que fuera convocado de forma irregular por algunos miembros de la 
Mesa Directiva del Consejo Estatal y que representaron un pequeño grupo d consejeros que pretendían la destitución 
del  presidente  estatal  Carlos  Lázaro  Sánchez  Tapia.  Por  unanimidad,  el  Consejo  Estatal  ratificó  su  apoyo  a  Carlos 
Sánchez para que continúe al frente del partido hasta concluir su periodo en 2014. Igualmente el Consejo se pronunció 
porque  inicien  los  procedimientos  sancionatorios  de  quienes  cada  tres  años  procuran  desestabilizar  el  PRD  y  que 
perfectamente  se  ligan  con  intereses  de  otras  fuerzas  políticas  y  salen  a  los  medios  de  comunicación  con 
descalificaciones y señalamientos infundados en contra de la vida orgánica del partido. (PA, 4A) 
 
PUGNA POR LÍDER ESTATAL DIVIDE AL PRD 
Por Rosa María Salinas 
En  sesión  extraordinaria,  el  Consejo  Estatal  del  Partido  de  la  Revolución  Democrática  (PRD)  ratificó  su  apoyo  por 
unanimidad a Carlos Lázaro Sánchez Tapia para que continúe al frente del instituto político hasta concluir su periodo 
en  2014.  Sin  embargo,  en  una  sesión paralela,  otro  grupo perredista,  lidereado por  José  Luis Núñez Olvera  y Ulises 
Gómez de la Rosa, celebró otra sesión con el denominado Sexto Consejo Estatal del PRD, quienes rechazan a Sánchez 
Tapia y  formalizaron su destitución del partido. En  la primera sesión que a decir de  los asistentes  fue convocada de 
manera  irregular,  presuntamente,  por  el  ex  diputado  local,  Enrique  Becerra  Arias  y  por  Monserrat  Rodríguez,  se 
discutió la ilegalidad del Sexto Consejo y se ratificó en el cargo a Carlos Lázaro Sánchez Tapia, quien manifestó que este 
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instituto político debió haber superado, desde hace tiempo, los problemas internos que mantiene y que han llevado a 
un grupo a desconocerlo como dirigente. “Estas dinámicas que cada tres años, aquí en el partido, nos han tocado vivir y 
que no  son nuevas, me parece que ya  es  algo que deberíamos de haber  superado,  creo que hoy  la  voluntad de  este 
consejo,  de  los  compañeros  de  todas  las  instancias  que  componen  el  partido  se mostraron”, mencionó  el  dirigente. 
Señaló  que  dicha  sesión  a  la  que  acudieron  40  consejeros  del  partido,  no  estaba  fundamentada  y  dijo  que  se  debe 
trabajar y dialogar para cambiar la imagen que se tiene del PRD. (EUQ, 4A) 
 
 

PODER LEGISLATIVO 
 

SIN PRISA PARA BUSCAR SEDE  
Por: Francisco Hernández 
A poco menos de una semana de que venza el contrato de arrendamiento de la Casa Mota, donde el Poder Legislativo 
tiene sus oficinas,  los diputados no tienen prisa para pensar en la mudanza. De acuerdo con el presidente de la Mesa 
Directiva del Congreso  local, Braulio Guerra Urbiola, este asunto no es una prioridad para  los  legisladores, ya que  la 
familia dueña del inmueble en el que actualmente se encuentran (Madero 70) ha mostrado flexibilidad para otorgar una 
prórroga al contrato actual, mientras los diputados discuten el lugar idóneo para la nueva sede. “Si son prórrogas (que 
se buscarían). El contrato se ha vencido en varias ocasiones no es la primera vez que vence, se renegocia y vamos a ver 
cuál es  la amplitud de  la renegociación del contrato para efecto de poder concatenarlos con  los probables o posibles 
proyectos que estamos nosotros poniendo en la mesa”, explicó. (AM web) 
 
 
PREPARAN INICIATIVA CONTRA TRATA DE PERSONAS 
Por Linda Sepúlveda  
El  presidente  de  la  Comisión  de Administración  y  Procuración  de  Justicia  en  el  Congreso  local,  Luis  Bernardo Nava 
Guerrero,  dijo  que  se  iniciarán  los  foros para  presentar  lo  antes  posible  la  iniciativa  de  ley  que  penalice  la  trata  de 
personas con la finalidad de que Querétaro sea el primer estado que legisle en la materia. El panista manifestó que la 
comisión está a la espera que varias organizaciones civiles y la Procuraduría General de Justicia estatal (PGJ) hagan las 
respectivas observaciones en la propuesta para iniciar los foros. (EUQ, 4A) 

 
PODER EJECUTIVO 

 
 

VENDEN ALCOHOL SIN LICENCIA EN 3 MUNICIPIOS: JORGE LÓPEZ 
Por Carolina Sánchez  
Respaldándose en los permisos municipales, los comerciantes de El Marqués, Colón y Amealco venden alcohol de forma 
ilegal. Y es que no cuentan con la autorización oficial, emitida por la Secretaría de Gobierno del estado de Querétaro. La 
ilegalidad ya fue denunciada a los ediles de estas demarcaciones, indicó el secretario de Gobierno, Jorge López Portillo. 
“Hay una confusión en los Ayuntamientos donde cree la persona que solicita, que con el permiso que da el municipio 
puede vender alcohol y  eso es absolutamente  falso e  incorrecto.  Son permisos para abrir y dar  servicio de venta de 
mercancías y solo el Gobierno del Estado mantiene la potestad de las concesiones en materia de venta de alcohol. No 
tenemos  la  cifra,  pero  tenemos  casos  donde  había muchos  permisos  de  esa  naturaleza  que  eran  en  El  Marqués,  el 
municipio de Colón, el municipio de Amealco, y serían los más importantes”. (PA, 1A) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 

AÑO ELECTORAL COMPLICÓ EL SECTOR CONSTRUCCIÓN 
Por Leticia Jaramillo 
Para el  sector de  la construcción el 2012 ha sido complicado porque  fue un año de elecciones y veda electoral, pero 
también porque concluyeron las administraciones municipales y se acaban los presupuestos, por lo que la obra pública 
a nivel municipal baja en un 30 por ciento, reconoció el presidente del Colegio de Arquitectos del Estado de Querétaro, 
Enrique Álvarez Celaya. (N p.2) 
 
 
DONA PANCHO 50% DE AGUINALDO  
Por Redacción 
El  senador  por  Querétaro,  Francisco  Domínguez  Servién  se  comprometió  a  donar  la  mitad  de  su  aguinaldo  al  DIF 
municipal del Municipio de Amealco con el  fin de apoyar a  la población más vulnerable. Fue durante una visita a  las 
instalaciones    de  dicha  dependencia,  donde  anunció  su  decisión  y  expresó  que  “para  salir  adelante  se  necesita    del 
trabajo de todos”, siempre he dicho que debemos apoyar al que menos tiene my por tanto, es que decidí donar el 50 por 
ciento de mi aguinaldo a ustedes, el DIF de Amealco porque sabemos que es a través de este organismo donde se palpan 
las necesidades más fuertes de la población”. (DQ p.2)  
 
 
ASUMEN CARGO DELEGADOS Y SUBDELEGADOS DE AMEALCO 
Por Rosa María Salinas 
Delegados  y  subdelegados  municipales  en  Amealco  de  Bonfil  asumieron  su  cargo  en  presencia  del  alcalde  de  la 
demarcación, Gilberto García Valdez, con ello se atenderán a las 74 localidades con las nuevas autoridades auxiliares.  El 
presidente municipal  agradeció  la  presencia  del  capitán  Adolfo  Vega Montoto,  titular  de  la  Secretaría  de  Seguridad 
Ciudadana  en  el  estado,  así  como  del  diputado  local,  Rosendo  Anaya,  a  quienes  reconoció  por  el  apoyo  que  le  han 
brindado al municipio en lo que va del trienio. “Me da mucho gusto tener la oportunidad de reunirme por primera vez 
con ustedes en su carácter de delegados y subdelegados municipales. Quiero invitarlos a que hagamos un sólo equipo 
ya  que  tenemos  por  delante  el  gran  reto  de  llevar  a  todas  nuestras  localidades  los  beneficios  y  las  obras  que  son 
necesarias para continuar con paso firme su desarrollo”, destacó. (EUQ, 4A) 
 
 
ACUSAN A LAS AUTORIDADES DE FALLAR EN PROTECCIÓN A MUJERES 
Por Edith Parra 
Omisión, desapariciones, violencia laboral, interinstitucional, falta de sensibilidad política de autoridades y carencia de 
programas enfocados a  la mujer, provoca que seis de cada 10 mujeres en la entidad sufran distinto tipo de violencia, 
perciban un salario entre 30 y 60% menos que el de los varones y que tan sólo en un mes se reportara la desaparición 
de 10. Apuntó la activista, Carmen Consolación González Loyola, integrante de la campaña Espacios libres de violencia 
hacia las mujeres en Querétaro, para quien las autoridades no han cumplido con su trabajo de promover la no violencia 
hacia este género de la población. Citó como ejemplo la alerta alba, que es una obligación del gobierno implementarla, 
pero que no lo ha querido hacer, aun cuando es sobrada su justificación ante la desaparición de 10 mujeres, en edades 
de 13 a 16 años, en un solo mes —octubre pasado—, según datos de la página web de la propia Procuraduría de Justicia 
del estado. “La alerta Alba es muy parecida a la Amber, pero a diferencia de esta última que es para menores de edad, la 
Alba  es  para mujeres,  en donde  existe  un 01 800 por parte  de  las  autoridades,  donde  toman  todo  los  datos  y  tiene 
carácter  confidencial.  A  partir  de  esta  alerta,  comunican  a  todos  los  cuerpos  policiacos  para  que  se  proceda  a  la 
búsqueda  inmediata  y  se  empiezan  a  exhibir  de manera  inmediata  las  fotos  recientes  de  la  víctima  en;  centrales de 
autobuses, paraderos, aeropuerto. Lo que se busca es evitar que las víctimas sean sacadas del estado o del país”, dijo la 
activista. (EUQ, 1A) 
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QUERÉTARO, MENOS DESEMPLEO: INEGI 
Por Marittza Navarro 
Durante  el  tercer  trimestre  de  2012,  el  municipio  capitalino  se  ubicó  en  el  tercer  lugar  nacional,  como  una  de  las 
ciudades con menor tasa de desempleo, con un índice de 5.1%. El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) 
obtuvo la información a través de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), de acuerdo con la apertura de 
nuevos negocios, y la llegada de nuevas inversiones. El empleo se concentra en comercios, servicios e industria. En el 
comparativo por ciudad,  la capital queretana está en el  tercer  lugar con una menor  tasa de desocupación; en primer 
lugar está la capital de Campeche, que registró 3 puntos porcentuales; seguida por Cuernavaca, Morelos, con 4.2 puntos. 
(EUQ, 1A) 
 
 
PRESENTAN EL HERALDO DE NAVIDAD  
Por Carolina Sánchez 
Como  es  tradición  en  la  entidad  queretana  y  teniendo  como  escenario  el  Teatro  de  la  República,  fue  presentado  el 
“Heraldo de Navidad 2012″ en presencia del gobernador del estado, José Calzada Rovirosa. El mandatario estatal estuvo 
acompañado de su esposa Sandra Albarrán; el secretario de Gobierno, Jorge López Portillo; el presidente municipal de 
Querétaro, Roberto Loyola Vera y su esposa, Lucy Huber. (PA, 11A) 

 
COLUMNAS Y OPINIÓN 

 
LOS INCALUMNIABLES 
Impecable  ha  sido  hasta  ahora  el  cumplimiento  de  la  tarea  de  consenso  que  le  encargaron  a  Jorge  García  Quiroz. 
Efectivo  y  creativo,  el  exsecretario  de  Gobierno  y  actual  dirigente  estatal  priista  logró  llevar  este  sábado  al 
Revolucionario Institucional a una tersa instalación del Consejo Político. No hubo gritos, tampoco sombrerazos. Sobre el 
Consejo Político Estatal, de 500 integrantes, pesaba el penoso antecedente de la última instalación, en enero de 2009, 
cuando sí que hubo gritos, sombrerazos y mucha división con los "suavecitos" de Jesús Rodríguez en una esquina y los 
leales a José Calzada en la otra. A Hiram Rubio, el ahora muy envidiado exdiputado, era dirigente del partido. Tres años 
después de aquellas batallas, García Quiroz recurre a su sello concertador para el encargo de darle viabilidad jurídica y 
política a la elección de un nuevo dirigente del partido en el poder. Si bien es cierto que el liderazgo del gobernador José 
Calzada al interior del PRI es mucho, también lo es que García hizo efectivamente la labor de consensuar entre alcaldes, 
dirigentes municipales y de sector, cuadrar posiciones, unificar esfuerzos y planchar la integración del Consejo que, de 
hecho,  es  el  primer  paso  de  importancia  en  la  estrategia  roja  rumbo  a  las  elecciones  estatales  del  2015.  Tres  años 
después de aquella profunda división por el mando del partido, García Quiroz ha legado hasta ahora al PRI legitimidad 
en su vida interna y, sobre todo, condiciones para competir y resistir el desgaste del ejercicio del poder. En esa misión 
va avanzando. El  sábado  la  instalación del Consejo  fue  tumultuosa,  pero  sólo por  la  cantidad de  gente que  saturó  el 
auditorio. Hasta quienes quedaron heridos por el reparto desigual de posiciones en la elección pasada se aguantaron las 
ganas de  reventar. Diálogo.  LANDEROS,  FIRME Con  la  legitimación  interna  en proceso,  se mantienen  los  principales 
planes para la llegada de un nuevo dirigente estatal al PRI a más tardar en la primera quincena de febrero y éstos se 
resumen  en  dos  palabras:  la  primera  es  ALONSO  y  la  segunda  es  LANDEROS.  Aunque  en  esta  vida  (y menos  en  la 
política) no hay nada seguro, el expresidente municipal de Pedro Escobedo se mantiene como el Plan A, B y C para el 
relevo  y  el  sábado.  Sentado  junto  al  gobernador  y  a  Enrique  Burgos  en  primera  fila,  estuvo  muy  nombrado  en  el 
micrófono.  Jorge García omitió saludar a algunos de  los alcaldes priístas en funciones presentes, pero no a Landeros. 
ARMANDOLA DE TOS En contraste, quienes se han mantenido con bajo perfil son los panistas. Incluso la reunión con su 
líder nacional, Gustavo Madero, en "La Muralla", en el municipio de Amealco, fue un evento privado. Extrañó, por cierto, 
la ausencia del regidor Armando Rivera Castillejos, quien no se alineó, no lo invitaron o de plano le cayó la maldición de 
"el  que  se mueve no  sale  en  la  foto".  Y  eso que quiere  ser  dirigente  estatal.  CAFRES Los  transportistas  no  cambian. 
Siguen recibiendo de mala gana a los estudiantes y hasta aventándoles el cambio cuando pagan con credencial. Y nos 
consta.  Son  historias  que  se  repiten  un  día  sí  y  otro  también.  Los  cafres  han  tenido  la  osadía  de  retar  ¡a  golpes!  al 
jovencito que se atreva a reclamarle su actitud déspota y grosera. Que los metan en cintura ¡ya! SEGURIDAD Ante la ola 
de violencia registrada en la delegación de Santa Rosa Jáuregui y la movilización tras el rescate de un secuestrado, que 
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terminó  en balacera  en  la  colonia Cerrito Colorado, mucho  se  habló de  la  coordinación  interpolicial  que permitió  la 
detención de  los  delincuentes.  La  coordinación  con  los  elementos de  la Dirección de  Investigación del Delito,  de  los 
Policías municipales de Querétaro y los de la Policía Estatal, es buena sin duda; pero no basta con que se organicen para 
combatir, sino para prevenir, falta sin duda una policía que realice trabajos de inteligencia más a fondo, precisamente 
para tener un control y prevenir los delitos. POLICIAS CORRUPTOS Y los que pensaron ser inteligentes y se pasaron de 
vivos fue un grupo de policías de la Guardia Municipal que planearon un robo a una camioneta de valores de Telecomm 
que transportaba dinero del programa "Oportunidades"; pero fueron detenidos también por sus compañeros, quienes 
les hicieron  frente a balazos. Estos elementos que desprestigian  la  labor policiaca merecen ser exhibidos por  su mal 
actuar  y  por  pensar  que  pertenecer  a  una  corporación  es  tener  poder  a  través  de  corruptelas,  cuando  su  deber  es 
proteger  a  los  ciudadanos  y  prevenir  la  delincuencia.  La  estrategia  de  comunicación  gubernamental  debería  ser 
exhibirlos, en vez de ocultarlos. HOY NO CIRCULA Mientras que algunos pugnan por la implementación del programa 
Hoy No Circula en Querétaro, ante el creciente aumento del parque vehicular, por la llegada de nuevas familias al estado 
de  Querétaro,  autoridades  estatales  han  declarado  que  no  hace  falta  porque  los  niveles  de  contaminación  "aún  son 
soportables". La pregunta es si habrá que esperar a que nos alcance el efecto invernadero y los IMECAS. CONTRASTES 
EN SAN JUAN A pesar de ser uno de los municipios con mayor desarrollo en el estado de Querétaro, San Juan del Río 
vive entre el contraste de una ciudad en proceso de crecimiento y modernización y sus comunidades abandonadas, en 
donde miles de familias viven aún en medio de grandes carencias y hasta en condiciones inhumanas. Muestra de esta 
situación es la reciente epidemia de hepatitis que se registró en la comunidad Santa Rosa Xajay, en donde más de 50 
casos se registraron entre los niños de la primaria de la población. Esta situación deja al descubierto la falta de higiene, 
problemas  de  contaminación  y  las  pésimas  condiciones  de  vida  que  tienen  los  habitantes,  y  aunque  las  autoridades 
municipales,  educativas  y  de  salud,  ya  han  intervenido  para  frenar  los  brotes  de  la  enfermedad,  con  la  entrega  de 
desinfectantes, la colocación de una cisterna en la escuela; pareciera que la situación se convirtió en el pretexto perfecto 
para  que  la  Junta  de  Agua  Potable  y  Alcantarillado  Municipal   (JAPAM)  de  San  Juan  del  Río  absorba  el  sistema 
independiente  de  agua  de  la  comunidad.  Y  es  que  en  pocos  lugares  aún  el  manejo  del  agua  queda  a  cargo  de  la 
población,  como  en  este  caso,  y  es  que  hace  unos  días  fue  anunciado  por  parte  de  las  autoridades  municipales  la 
posibilidad  de  que  JAPAM  se  pudiera  hacer  cargo  del  pozo  y  la  extracción  del  agua.  De  concretarse,  los  habitantes 
tendrían que pagar el uso del agua a la Junta y dejarían de hacerse cargo de la extracción, pareciera que la epidemia fue 
bien  aprovechada  por  quienes  en  aras  de  garantizar  un  correcto  manejo  que  permitiría  evitar  enfermedades  y 
afectaciones  a  la  población,  encontrarían  mayor  control  sobre  el  manejo  del  vital  líquido,  olvidando  que  en  la 
comunidad enfrenta también graves carencias como los pésimos servicios de salud y la falta de empleos que les permita 
tener una vida digna, situaciones que requerirían atenderse con urgencia. CONTROL Que el coordinador de la USEBEQ, 
Jaime Escobedo Rodríguez, pretende imponer un estricto control de ingreso de personal y de visitantes a sus oficinas, 
una medida  que  consideran  los  empleados  como  retrógrada  y  coercitiva.  Y  es  que  quiere  un  control  electrónico  de 
entradas y salidas aun cuando ya  lo hacen a  través del  "checador". Los  trabajadores,  sindicalizados y  "de confianza", 
están  inconformes y dicen que harán  lo  imposible por echar atrás esta medida  inquisitoria. Con el  rígido sistema de 
control de acceso electrónico y digitalizado, se va a monitorear todos los movimientos de los trabajadores, quienes se 
están organizando para manifestarse públicamente contra la medida. LA UNAQ, IGUAL Los trabajadores aseguran que 
esta medida es  la única en su  tipo en  la administración estatal. Obvio,  ignoran que en  la Universidad Aeronáutica de 
Querétaro, la UNAQ, dicho sistema está implementado ya desde hace algunos años. A través de un chip los encargados 
del  programa  vigilan  en  dónde  se  ubica  cada  trabajador,  además  de  lo  que  graban  las  cámaras  que  cubren  toda  la 
universidad. Medidas de control exageradaS. ¡Y luego se quejan de los coreanos! ¿CINEASTA? Sus constantes reuniones 
con  empresarios  de  la  industria  cinematográfica  parecen  estar  llenas  de  buenas  intenciones.  Lo  cierto  es  que  el 
diputado David Dorantes no da paso sin huarache, pues resulta que es un empresario de este rubro en el municipio de 
Tequisquiapan, donde tiene sus cines. Eso explica el interés del diputado para atraer recursos y detonar esta industria. 
CASTING  Como  sea,  su  filia  por  la  cinematografía  les  valió  otra  escapadita  a  los  diputados,  esta  vez  a  la  Ciudad  de 
México, donde fueron a codearse con directores, productores y actrices. Por cierto que a ese evento no fue invitado el 
diputado  Marco  León,  quien  dice  que  ni  interesado  estaba.    FEMINICIDIO  Hay  quienes  han  calificado  como  una 
aberración jurídica el interés de la diputada Eunice Arias para tipificar el feminicidio. Ella insiste en que lo cierto es que 
la conducta existe, que los crímenes por odio de género son una realidad y que pareciera que intenta minimizarse el 
hecho para clasificarlo como un asesinato más. 
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FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
EL FLECHAZO DE PANCHO. Un verdadero problema representa la construcción de una terminal de autobuses foráneos 
en  Epigmenio  González  y  5  de  Febrero  (en  la  antigua  Singer),   autorizada  por  la  anterior  administración  a  la  línea 
Flecha  Amarilla,  de  la  que  ‐por  pura  coincidencia‐  es  accionista  el  suegro  del  ex  alcalde  FRANCISCO  DOMÍNGUEZ  
SERVIÉN, hoy senador de la República. Agua contaminada es de la fregada. (PA, 1A) 
 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Busca Alonso la dirigencia del PRI. EMPLAZADO: Sabino. De unidad. Alonso Landeros Tejeida tendrá a su cargo, en caso 
de ser electo en enero como nuevo dirigente estatal del PRI, la responsabilidad de operar la selección de sus candidatos 
para  los  comicios  2015,  con  la  delicada  encomienda  de mantener  el  Gobierno  de  Querétaro  y  todas  las  posiciones 
actuales, además de recuperar ayuntamientos, senadurías y diputaciones. Así lo reconoció el ex presidente municipal de 
Pedro Escobedo en visita a PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, este fin de semana. Por lo pronto, resuelto el 
método de elección por  la vía de Asamblea de Consejeros,  su meta  inmediata es  lograr el  consenso del priísmo para 
presidir el Comité Directivo Estatal y construir, dice, “una estructura de carne y hueso” que comienza con elegir desde 
los seccionales. Aprobada que ha sido este sábado la convocatoria por el renovado Consejo Político, Alonso Landeros 
apresurará los cabildeos para ser ungido como dirigente estatal del Revolucionario Institucional a principios del 2013, 
cargo que desempeñaría –si el voto lo favorece‐ durante cuatro años. Observa el aspirante que la competencia electoral 
es  cada  vez más  complicada  y  que  ya  no  hay  carros  completos.  Por  eso,  subraya,  el  PRI  debe  ser  el  partido  que  la 
sociedad requiere. La meta es la continuidad en el Estado y eso pasa por buscar un juicio valorativo tan alto como el del 
gobernador José Calzada. “Hay que vincular la responsabilidad del gobierno con el actuar del partido y ser congruentes 
con ello”.  En  ese  camino,  Landeros Tejeida  se dice dedicado a  consensuar un programa de unidad entre  los priístas 
queretanos.  “La  base  es  la  unidad,  porque  –admite‐  en  las  pasadas  elecciones  constitucionales  hubo municipios  en 
donde no logramos la unidad… ¡y perdimos!” Alonso quiere ser presidente del PRI. De unidad. PLAZA CAFÉ Panistas. 
Encabezados por su dirigente nacional, Gustavo Madero, los principales del PAN en Querétaro se enclaustraron en La 
Muralla (Amealco) desde el viernes, en el marco de la Primera Reunión Estratégica para Funcionarios de Elección “La 
Muralla 2012”. Ahí el presidente estatal José Luis Báez Guerrero, invitó a los funcionarios panistas del estado a ejercer 
el  cargo  público  con  gratitud,  responsabilidad  y  compromiso.  La  reunión,  se  dijo,  “tiene  como  objetivo  fortalecer  la 
vinculación entre el Partido Acción Nacional y sus funcionarios” para tener una mejor coordinación y “darnos las manos 
sin reservas, así como optar por ciertos pasados que nos parecen merecedores de prolongarse y encarnarse en futuros 
mejores.” Báez Guerrero recordó a Manuel Gómez Morín al  invitar a  los  funcionarios presentes a generar  juntos una 
acción  política  moderna  de  penetración  con  la  sociedad,  que  lleve  a  promover  todos  los  cambios  necesarios  para 
Querétaro con honestidad y decisión.  “Don Manuel Gómez Morín señalaba que en el PAN, siempre hemos pensado y 
sostenido  que  se  gobierna  desde  el  Gobierno  o  desde  enfrente  del  Gobierno  también,  si  se  logra  crear  una  fuerza 
política  suficiente,  una  fuerza  de  opinión  suficiente  para  presentar  otras  soluciones.  A  su  tiempo  el  presidente  del 
Comité Ejecutivo Nacional, Gustavo Madero Muñoz, reconoció que en el estado, el Partido Acción Nacional, a través de 
sus  gobiernos  estatales  y  municipales,  ha  realizado  un  buen  trabajo.  Pero  reconoció  que  “nos  faltaron  hacer  otros 
cambios, que faltó concluir  la transición, hoy la tercera parte del país no conoce un Gobierno Estatal diferente al PRI 
durante 82 años”. En el  cónclave estuvieron presentes el  secretario General, Luis Antonio Rangel Méndez, dirigentes 
municipales,  senadores,  diputados  federales  y  locales,  así  como presidentes municipales. Buen ejercicio.  ANDADOR 
LIBERTAD‐ Perredistas. Ayer domingo sesionó el Consejo Estatal del Partido de la Revolución Democrática ratificó su 
apoyo a Carlos Lázaro Sánchez para que continúe al  frente del Partido hasta concluir su periodo en 2014. El consejo 
también se pronunció por  iniciar procedimientos de sanción para “quienes cada  tres años procuran desestabilizar el 
PRD y que perfectamente se  ligan con  intereses de otras  fuerzas políticas y  salen a  los medios de comunicación con 
descalificaciones y señalamientos infundados en contra de la vida orgánica del partido”. Asistieron los  integrantes de 
las  principales  fuerzas políticas  como  son Nueva  Izquierda,  Izquierda Democrática Nacional,  izquierda  Social  y  Foro 
Nuevo Sol, así como consejeros de Arroyo Seco, Jalpan, Tolimán, Cadereyta, Tequisquiapan, San Juan del Río, Amealco, 
Pedro Escobedo, Huimilpan, Corregidora, Querétaro y El Marqués. En el Consejo reconocieron el trabajo partidario que 
ha encabezado Sánchez Tapia e hicieron un llamado a la unidad para el fortalecimiento y modernización del partido con 
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miras al 2015, donde se jugara la gubernatura del estado. Se preparan. GALERÍA LIBERTAD La Poni. Así le dicen de 
cariño sus cercanos a la escritora Elena Poniatowska, que el 11 de diciembre de este año recibirá en la UAQ el Premio 
Internacional Hugo Gutiérrez Vega a las Artes y las Humanidades. La entrega se hará en el Teatro de la República en un 
acto  encabezado  por  el  rector  Gilberto Herrera  Ruiz.  El  prestigiado  premio  ha  sido  conferido  en  años  anteriores  al 
escritor Fernando del Paso y al historiador Miguel León‐Portilla. Puros grandes. OÍDO EN EL 1810 Enfermo. Que está 
delicado de salud Manuel González Juaristi, miembro de una muy antigua y apreciada familia queretana. Hacemos votos 
por  su  pronta  recuperación.  Un  abrazo.  ¡PREEEPAREN!  Hecho  político.  Roberto  Loyola  y  otros  seis  presidentes 
municipales  del  PRI  coincidieron  este  domingo  en  Peñamiller  en  un  acto  campesino  que,  a  querer  o  no, muestra  el 
liderazgo que va  tomando el alcalde de Querétaro,  tras recuperar  la capital del estado,  luego de 15 años de dominio 
panista. ¡Ah, la política! ¡AAAPUNTEN! El Uno. José Calzada asistió a la renovación del Consejo Político Estatal del PRI, 
junto con los ex gobernadores Enrique Burgos y Antonio Calzada, en una consistente muestra de unidad. No cabían los 
priístas  en  la  sede  estatal  del  tricolor.  “Hace  tres  años  sí  cabíamos”,  dijo  uno  de  los  cientos  de  asistentes.  Ahí  el 
mandatario estatal y primer priísta, a la usanza tradicional, convocó a sus correligionarios a unirse en torno al proyecto 
de gobierno de Enrique Peña Nieto, que inicia su administración este sábado. El regreso. ¡FUEGO! Invitado. Por cierto, 
José Calzada está entre los convocados a San Lázaro y a Palacio Nacional el día uno. ¡Órale! (PA, 2A) 
 
 
COLUMNA TRAS LA VERDAD 
PRIISTAS QUERETANOS RENOVARON SU CONSEJO POLÍTICO 
Por Héctor Parra Rodríguez  
Este sábado 24 de noviembre el PRI queretano renovó un Consejo Político que había rebasado su periodo estatutario 
por mucho y corría el  riesgo de realizar actos político partidistas susceptibles de estar afectados de plena nulidad, a 
merced de la oposición. La nueva conformación es plural y atendió a los porcentajes que los Estatutos exigen, igualdad, 
que no equidad, entre hombres y mujeres, muchos jóvenes, muchas caras nuevas. Se trató de una fiesta partidista que 
se vio  invadida de servidores públicos, guardias de seguridad y  lugares VIP en el auditorio,  reservados para  la  clase 
gobernante y no para el común de los consejeros y consejeras ¡Prohibido sentarse en los lugares reservados! Había que 
acomodarse  “atrás  de  la  línea”,  allá  cualquier  lugar  era  bueno.  Las  sillas  no  alcanzaron  y  el  salón  fue  insuficiente, 
muchos se quedaron fuera. Las y los hombres de la prensa también abarrotaron el lugar y cómo no si estaría Calzada en 
el evento, además de presidentes municipales, diputados, senador y diputada federal. Lo que menos importaba era el 
evento de instalación y toma de protesta de los consejeros políticos, lo trascendente era la presencia de las autoridades 
¡Qué cambio! Hace apenas poco más de tres años a la prensa no le interesaba cubrir los eventos priistas, no, la moda 
eran  los  actos  panistas. Muchas  y muchos  conversos  se  ungieron  como  consejeros  políticos  del  PRI,  no  conocen  los 
Estatutos, sus principios ni su ideología ¡Ah! Pero ahora es el dador de las posibilidades laborales en gobierno y otros 
favores, esa es  la razón  fundamental de  la conversión política que no  ideológica de muchas y muchos que hace poco 
renegaban  de  los  priistas  y  hoy  se  suman  a  la  “algarabía”  del  triunfo.  Así  es  el  medio  socio‐político,  no  hay  que 
sorprenderse,  lo mismo  le sucedió al PAN en aquellos  tiempos en que era un  “sacrilegio” pertenecer a ese partido y 
estos apenas si de dejaban ver en la rifa de sus “Vochos” que exhibían en los jardines del Centro Histórico para obtener 
algunos recursos económicos. Muchos priistas se “brincaron” al otro extremo cuando arribaron al poder y ahora abierta 
o subrepticiamente regresaron a la “fuente de los milagros”, al poder que lo puede todo,  que lo cambia todo, el dador de 
“dones y  virtudes”  ¡Cuidado y  se  enemisten  con el  poder! Ello  los  lleva  al  ostracismo político  y  se  aplica  la  regla de 
Salinas de Gortari: Ni  los veo ni  los oigo. Y si poco se descuidan el mismo poder  los destruye. Los nuevos consejeros 
estarán en su cargo hasta el año 2015, por lo tanto participarán en el proceso electoral de ese año, cuando se renovará 
la gubernatura del Estado,  las 25 diputaciones,  los 18 ayuntamientos y  las cuatro diputaciones federales. Por eso era 
necesario que la mayoría de los nuevos consejeros y consejeras pertenecieran a la “nueva corriente”, la cual pretenderá 
influir y por  tanto decidir en  las designaciones de  las candidaturas de ese momento. Por eso  la mayoría de  las y  los 
nuevos consejeros son parte de la burocracia, afines a quienes hoy ostentan el poder político en el Estado; el abordaje 
ha iniciado. Pero las cosas no son tan fáciles como parecen ser, hasta en las mejores familias hay los preferidos y  los 
relegados a propósito no siempre comparten y departen en la fiesta, aunque al final se pida la unidad y solo funcione en 
pro de unos cuantos.   Los nuevos  tiempos políticos son diametralmente distintos a  los de hace apenas unos cuantos 
años. Claro que al  interior de  todos  los partidos políticos  impera  la  resistencia al  cambio, al  juego democrático y  las 
dirigencias siempre buscan imponer a los más allegados. Las muestras están en todos los partidos políticos, ahí está el 
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Senado y  la Cámara de Diputados como claro ejemplo. Así que el PRI no se “cuece”  independiente,  forma parte de  la 
resistencia. Bien se sabe y se acepta como regla no escrita, que el actual gobernador ya no decidirá candidaturas en las 
próximas elecciones, ese “don” le corresponderá al candidato de entonces. Al gobernador en turno le “pertenecen” las 
candidaturas que se la juegan electoralmente con él y a la mitad de su sexenio, eso forma parte de su “peculio político”, 
no más, no se permiten los excesos. La historia ha dejado constancia de ello, nada es nuevo hasta ahora. Por lo tanto, 
este nuevo consejo político priista trabajará para el próximo candidato y sus candidatos, tal y como se realizó durante 
los dos últimos procesos electorales. Ahora que,  los resultados de  las próximas elecciones no dependerán de un solo 
factor, sino de varios elementos propios y externos; para lograr el triunfo se requerirá que los gobiernos hagan un buen 
trabajo, ello les permitirá en gran medida refrendar triunfos o cosechar derrotas; buenos candidatos; buenas campañas; 
cohesión partidista. Sin improvisaciones. Las equivocaciones y abusos se pagan con derrotas; lo vimos en las recientes 
elecciones; unos que creyeron ganar perdieron y otros que ni campaña realizaron ganaron. Los ahijados de la política 
no siempre son  los  ideales a pesar de quererlos  imponer a como dé  lugar, hay quienes son buenos para administrar, 
pero no para la política. Total que el reloj electoral nunca se detiene y los partidos políticos siguen su marcha. Para el 
PRI era ya urgente la renovación del Consejo Político que por temor, desconfianza o ignorancia no se renovaba; le sigue 
el cambio de la dirigencia estatal que todo indica va dirigida y se hará por Asamblea; después llegará el tiempo de los 
consejos municipales y sus dirigencias. El tiempo apremia y el partido político que se atrase pierde, ahí está el señor 
AMLO  que  ya  prepara  el  camino  para  conformar  su  propio  partido  político;  el  objetivo  es  y  seguirá  siendo  la 
consecución del poder, la búsqueda de los “dones y virtudes” que obsequia el control del poder que conlleva a muchos a 
la ciega obediencia por medio del ejercicio de la autoridad ¡Aunque al final todo es transitorio! (EC, 4A) 
 
 
LOS RETOS ELECTORALES EN 2013 
Por Leonardo Valdés Zurita 
El  próximo  año  14  entidades  celebrarán  elecciones  locales.  Esto  significa  que más  de  29.7 millones  de  ciudadanos 
(37.2%  del  total  nacional)  podrán  decidir  a  quiénes  entregarán  el  poder  político  de  sus  estados.  Se  elegirán  1,718 
cargos de representación popular: autoridades de 1,432 municipios, 286 diputados locales y solamente un gobernador. 
Estos  cargos  de  representación  se  elegirán  en  Aguascalientes,  Baja  California,  (único  estado  con  elección  de 
gobernador),  Coahuila,  Chihuahua,  Durango,  Hidalgo,  Oaxaca,  Puebla,  Quintana  Roo,  Sinaloa,  Tamaulipas,  Tlaxcala, 
Veracruz y Zacatecas. Como se ve, en 2013 también habrá una intensa movilización de las fuerzas políticas locales para 
obtener el voto ciudadano en casi la mitad de los estados de nuestro país. Aunque a diferencia de la jornada electoral 
del  1º  de  julio  de  2012,  en  la  que  elegimos  a  los  titulares  de  poder  ejecutivo  en  7  entidades  y  al  Presidente  de  la 
República,  las  elecciones  del  año  próximo  serán  esencialmente  legislativas  y municipales.  Desde  un  punto  de  vista 
académico, los 14 procesos electorales del año próximo ofrecerán información cuantitativa y cualitativa para avanzar 
en  los  estudios  sobre  el  comportamiento  electoral.  Por  ejemplo,  en  2012  la  votación  en  entidades  sin  elección 
coincidente promedió 60%;  en  cambio  en donde  la  elección de  gobernador  coincidió  con  la  federal,  la  participación 
superó  el  65%.  Al  parecer,  los  niveles  de  participación  en  México  están  asociados  a  un  patrón  cíclico  de 
comportamiento  electoral,  típico  de  países  con  régimen  presidencial.  Dicho  en  otras  palabras,  elegir  al  titular  del 
ejecutivo,  federal  o  local,  sigue  siendo  un  estímulo  relevante  para  acudir  a  las  urnas.Asimismo,  estas  14  elecciones 
también proporcionarán información para analizar el impacto de la alternancia de las gubernaturas en los sistemas de 
partido y en el reacomodo de la correlación de fuerzas en los congresos locales y municipios. Desde un punto de vista 
institucional, que las contiendas sean legislativas, municipales o para gobernadores, no son factores que influyan en la 
colaboración del IFE con las autoridades estatales. Aunque no haya cargos federales en disputa, la participación del IFE 
será puntual y profesional en cada proceso electivo. Esto tiene una explicación. El IFE se transformó con la reforma de 
2007‐2008. Más aún, debería decirse que el IFE de antes de la reforma, ya no existe. Ahora, el Instituto es una autoridad 
con más  atribuciones  permanentes.  Los mayores  espacios  de  intersección  entre  la  autoridad  federal  y  los  institutos 
locales repercuten en un incremento de responsabilidades; en una modificación de la organización administrativa y la 
cantidad de tareas a cargo de los funcionarios electorales en oficinas centrales y en las juntas locales y distritales. Las 
Direcciones  Ejecutivas,  unidades  técnicas  y  comisiones  del  Consejo  General  ya  están  en  la  lógica  de  las  tareas 
permanentes  como  la  educación  cívica  y  la  actualización del padrón  electoral,  entre  otras.  Lo mismo  sucede  con  las 
juntas locales y distritales. Para algunas áreas como el Registro Federal de Electores, 2013 es un año particularmente 
intenso;  adicional  a  las  responsabilidades  de  apoyo  en  materia  del  padrón  electoral  y  listas  nominales  para  las 
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elecciones locales, tiene proyectos tan importantes como la renovación de 11 millones de credenciales “09” y “12”,  la 
modernización  de  los Módulos  de  Atención  Ciudadana  y  los  trabajos  de  redistritación.  Algo  similar  sucederá  con  la 
Dirección Jurídica que deberá estar atenta a los procedimientos especiales sancionadores que se presenten vinculados a 
las contiendas en las 14 entidades mencionadas, además de seguir resolviendo los procedimientos ordinarios que están 
en curso. Otro caso es el de la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos que se encargará del pautado y 
su notificación oportuna, así como del monitoreo permanente de los promocionales, en la radio y la televisión, que por 
ley  corresponden  a  las  autoridades  locales  y  los  partidos  políticos.  Así,  ante  la  cantidad  de  actividades  que  las 
elecciones locales generan para la autoridad federal, es importante la planeación y programación de tareas. Es por ello 
que hemos avanzado en la negociación de convenios con cada órgano estatal en donde habrá elecciones. Tenemos un 
convenio marco que ya se está revisando por cada una de las autoridades locales. A un par de meses de concluida la 
elección federal, el IFE se inserta en una vorágine de compromisos. Ciertamente no con la misma intensidad de los años 
con  elecciones  federales,  pero  densa  en  responsabilidades.  Esa  es  una  de  las  características  de  la  administración 
electoral  que  hemos  construido.  Una  autoridad  permanente  responsable  de  los  procesos  electorales  federales,  que 
colabora y apoya, con respeto a la autonomía de cada entidad, la organización de las elecciones en cada una de las 32 
entidades de la República mexicana. (EUQ, 14A) 
 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 

VIOLENTADAS 8 MIL MUJERES 
por Armando Ruiz Muñoz 
En el marco del Día Internacional por la No Violencia contra las Mujeres, la Secretaría de Salud de Querétaro informó 
que se han identificado 8 mil 33 casos de violencia familiar y sexual de enero a octubre de este año, por lo que se ha 
tenido que fortalecer el programa de atención a la violencia familiar en hospitales y centros de salud de todo el Estado a 
fin  de  prevenir  y  detectar  más  casos  en  los  derechohabientes.  Tan  sólo  por  parte  de  la  Secretaría  de  Salud  y  en 
cumplimiento con la Norma Oficial Mexicana de violencia familiar, se han brindado 23 mil 866 atenciones en lo que va 
del  año,  a  través  de  los  servicios  especializados  con  personal  capacitado  sobre  el  tema  ubicados  en  los  principales 
nosocomios y  centros de salud de  la entidad. y  las  cuales  consisten en  tratamientos psicológicos o consejería  legal a 
mujeres en  situación de violencia para  reducir  la prevalencia y  severidad de  los daños a  su  salud  causados por este 
fenómeno. "La violencia contra  la mujer se traduce en muertes, enfermedad y disminución en la calidad de vida; por 
ello es importante saber que se trata de un evento predecible y por lo tanto, prevenible para controlarlo y contribuir a 
su disminución. Lo anterior implica la identificación de grupos con mayor vulnerabilidad y la elaboración de estrategias 
de prevención y atención", indicó la dependencia. Y es que dentro del total de atenciones que se han brindado y a través 
de las consultas que se dan día a día, se han detectado 8 mil 33 casos positivos de violencia familiar y sexual por lo que 
parte de  la  estrategia  también es atacar  la problemática desde  el  ámbito de  la  educación. A  través de  los Grupos de 
Reflexión se ha continuado la reeducación para mujeres víctimas de violencia y hombres generadores de violencia de 
pareja, planteándoles un proceso de aprendizaje para desarrollar nuevas habilidades y formas de comportamiento en 
hombres y mujeres, que permita establecer sanas relaciones de pareja. De acuerdo con datos de la ONU, alrededor del 
56  por  ciento  de  las mexicanas  han  padecido  algún  tipo  de  violencia,  y  en  la  entidad  el  Instituto  Queretano  de  las 
Mujeres  (IQM)  tiene  la  cifra  de  que  el  40  por  ciento  de  las  queretanas  la  padece,  siendo  la  más  común  la  de  tipo 
comunitario.  La  directora  técnica  del  Instituto,  Laura  Mier,  explicó  que  esta  variante  de  violencia  consiste  en  los 
prejuicios  que  prevalecen  en  torno  a  la  mujer  en  un  lugar  o  comunidad  especificas  y  los  cuales  les  impiden  tener 
equidad e igualdad en su trato transgrediendo sus derechos fundamentales. "Las edades pueden ir desde los 15 años 
hasta  los  60  o  65  años,  y  son mujeres  rurales,  urbanas,  estudiantes, mujeres  en  general  y  de  todas  las  edades".  La 
Secretaría  de  Salud  tiene  ubicados  grupos  de  servicios  especializados  en  las  4  Jurisdicciones  Sanitarias,  donde  se 
realizaron acciones de difusión para erradicar la violencia, como en el Hospital de Especialidades del Niño y la Mujer, 
los  hospitales  generales  de  Querétaro,  San  Juan  del  Río,  Cadereyta  y  Jalpan;  el  Centro  Estatal  de  Salud Mental,  los 
centros  de  salud  Pedro  Escobedo,  Santa  Bárbara,  Chichimequillas,  Amealco,  Pinal  de  Amoles  y  La  Lagunita.  (DQ 
principal) 
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SE UNEN UTEQ Y UAQ A “QRO. SUSTENTABLE”. 
Por Redacción 
Las universidades queretanas se unen a la agenda de Querétaro Sustentable con la creación de carreras que favorecen 
la movilidad y el cuidado del medio ambiente. La  Universidad Tecnológica del  Estado De Querétaro  (UTEQ)  abrirá  en 
enero la carrera técnica en “Logística y Transporte” a la que ya aspiran 120 estudiantes. El Rector de la UTEQ, Salvador 
Lecona Uribe, adelantó que esta carrera atenderá la problemática de caos vehicular, baches y superficies dañadas, así 
como  la  semaforización  rebasada  en  las  vialidades  más  importantes  del  estado.  La  carrera  se  une  a  las  licencias 
enfocadas al desarrollo y sustentabilidad que ofrece la Universidad Autónoma de Querétaro en el campus Aeropuerto y 
en la de Estudios Socio territoriales. Autoridades del Universidad Autónoma de Querétaro, por su parte, encabezadas 
por  el  Rector,  Gilberto  Herrera  Ruiz,  se  comprometieron  a  facilitar,  contribuir  y  realizar  todo  lo  necesario  para 
implementar  la  “Agenda del Medio Ambiente  y  Sustentabilidad  (Agenda MAS)”  en  la Máxima Casa de Estudios.  (AM 
principal) 
 
 
ELEVADA DESERCIÓN EN UNAQ: RECTOR 
Por Edith Parra 
Sólo tres de cada 10  jóvenes que se  inscribieron en 2009 para cursar  la  ingeniería en  la Universidad Aeronáutica en 
Querétaro  (Unaq)  lograrán  terminar  sus  estudios para  el  próximo año,  informó el  rector  Jorge Gutiérrez de Velasco 
Rodríguez. Explicó que a  la  carrera  ingresaron 48 estudiantes,  sin embargo sólo 14  se graduarán en enero de 2013, 
debido a diversos factores, entre ellos el aspecto económico, que se trata de una especialidad altamente demandante y a 
la falta de adaptación de los estudiantes inscritos. “Ingresaron 48 al programa de ingeniería, para muchos de ellos y es 
natural son programas nuevos estamos estrenando la institución, los chicos no pudieron adaptarse, otros por el propio 
desempeño académico, a pesar de que nosotros, apoyados por la Secretaría de Educación y por el gobierno contamos 
con  becas,  con  apoyos  psicopedagógicos,  consultorías.  Lo  cierto  es  que  los  programas  aeronáuticos  son  muy 
demandantes”, explicó el rector. (EUQ, principal) 
 
 
VA LOYOLA A  LA SIERRA 
Por Patricia Vázquez 
“La  época  del  regocijo  (luego  del  proceso  electoral)  ya  pasó  y  ahora  es  tiempo  de  cumplirle  a  la  gente”,  expresó  el 
presidente municipal de Querétaro, Roberto Loyola Vera, en lo que fue su primer encuentro con el sector campesino en 
la  Sierra.  Como  coordinador  de  los  alcaldes  priístas,  acudió  al  homenaje  que  la  Confederación  Nacional  Campesina 
(CNC)  en  la  entidad,  sector  amplio  en  el  Partido  Revolucionario  Institucional  (PRI),  realizó  a  la  memoria  del  líder 
agrario y personaje revolucionario, Genaro Hernández, en el municipio de Peñamiller. El evento se  llevó a cabo en el 
Teatro del Pueblo de dicho Ayuntamiento, en la comunidad Extoraz en donde año con año en el marco del Aniversario 
de la Revolución Mexicana, el sector campesino celebra al personaje que marcó la historia en la demarcación al haber 
dado pie a la organización campesina que derivó en el reparto de tierras ejidales. En dicho evento, Loyola Vera estuvo 
acompañado  de  al  menos  seis  alcaldes  priístas  del  total  de  13  en  la  entidad:  Graciela  Juárez  alcaldesa  de  Pedro 
Escobedo, Alejandro Arteaga de Colón, Saúl Trejo de Jalpan, Antonio Macías de Tequisquiapan, César Árcega de Pinal de 
Amoles  y  Aldo  García  Rosales  de  Peñamiller;  así  como  los  16  comisariados  ejidales  de  este  último  municipio,  el 
presidente  estatal  del  PRI,  Jorge  García  Quiroz  y  diputados  locales,  entre  otros  miembros  destacados  del  tricolor. 
Durante  su  mensaje  en  representación  de  los  ediles  del  PRI  y  en  el  marco  de  la  reciente  conmemoración  del  102 
Aniversario de la Revolución Mexicana, Roberto Loyola destacó el significado de haber recuperado espacios políticos en 
los  comicios  electorales,  pero  subrayó  que  la  celebración  ahora  debe  suplirse  por  el  compromiso  de  concretar  las 
promesas de campaña y dar respuestas a la ciudadanía. “Ya se ha hablado de que recuperamos para nuestro partido, en 
muchos de  los  casos,  el  gobierno de nuestros municipios pero  la época del  regocijo ya pasó y desde el 1 de octubre 
tenemos que estar trabajando para con toda determinación cumplirle a nuestra gente”, señaló el edil. Ante más de 600 
ejidatarios  e  integrantes  del  sector  campesino,  Loyola  Vera  dijo  ver  grandes  oportunidades  de  desarrollo  para 
Querétaro y a nombre de  los alcaldes del  tricolor pidió a  los presentes acompañar el ejercicio de  los gobiernos para 
direccionar las políticas públicas con base en las necesidades de la gente. (PA, principal) 
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CANDADOS VS ALCALDES “UÑAS” 
Por Irán Hernández 
El diputado Gerardo Sánchez dio a conocer que la Comisión de Hacienda de la Legislatura local presentó la propuesta 
para  tomar medidas  preventivas  sobre  los mecanismos  en  el  ejercicio  presupuestal  2013,  a  fin  de  evitar  errores  y 
omisiones.  “El  espacio  de  acercamiento  ante  las  instancias  estatales  y  municipales,  la  propuesta  encaminada  con 
medidas preventivas sobre los mecanismos en el ejercicio presupuestal para evitar errores y omisiones cometidos en 
anteriores periodos”. (C principal) 
 
 
ATACAN ABEJAS 
Por Martín Uribe 
Ayer en la intersección de Nicolás Campa y Zaragoza se vivieron momentos de pánico y desesperación debido a que un 
enjambre  de  abejas  atacó  a  los  transeúntes.  Una  mujer  adulta  se  encuentra  grave  pues  recibió  alrededor  de  170 
aguijones además de ser alérgica a este tipo de veneno por lo que debió ser llevada a un hospital por paramédicos de la 
Cruz Roja. Los hechos iniciaron en un domicilio de la calle de Nicolás Campa situación que llevó a sus habitantes a salir 
corriendo  de  su  hogar  y  entonces  que  se  presentaron  ataques  a  otras  personas  que  transitaban  por  la  calle.  (N 
principal) 
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